



Revista de Calidad Asistencial

www.elsevier.es/calasis



EDITORIAL

¡REVISTA DE CALIDAD ASISTENCIAL en MEDLINE!

Susana Lorenzo, Genís Carrasco y Rafael Lledó

Editores de REVISTA DE CALIDAD ASISTENCIAL en nombre del Comité Editorial

Hay muchas cosas en la vida difíciles de conseguir, y son casi todas intangibles: la felicidad, el amor de nuestra vida, las entradas para el partido de nuestro equipo contra el líder..., pero a veces, si ponemos todo nuestro empeño en ello, todos los medios, mucha paciencia, y tenemos un poco de suerte, conseguiremos lo que nos proponamos. Éste es el caso de la indexación de REVISTA DE CALIDAD ASISTENCIAL (RCA) en Index Medicus-MEDLINE. Dicha indexación significa el reconocimiento internacional de la madurez científica de nuestra publicación. Este logro, que reconoce más de dos décadas de trabajo, ha sido el resultado del esfuerzo de todos, editores, revisores, autores, lectores y socios de la Sociedad Española de Calidad Asistencial (SECA) que, con el impulso de la Junta de la Sociedad y grandes dosis de ilusión, perseverancia y entusiasmo, hemos alcanzado el sueño de formar parte de la base de datos en biomedicina y ciencias de la salud más prestigiosa del mundo.

Index Medicus-MEDLINE es la base de datos más importante de la National Library of Medicine, un organismo público con criterios imparciales cuya probada credibilidad se sustenta sobre instituciones tan prestigiosas como los National Institutes of Health (NIH). Abarca los campos de la medicina, enfermería, odontología, veterinaria, salud pública y ciencias preclínicas. Contiene más de 17 millones de referencias bibliográficas, la mayoría en formato de resumen en inglés, de artículos de revistas desde el año 1960, procedentes de más de 4.800 revistas internacionales de ciencias de la salud. Diariamente se introducen nuevos registros en PreMEDLINE. Cada registro recibe un número de identificación PMID. Una vez se incorporan los términos MeSH y otros datos de la indexación, se suprimen de PreMEDLINE y se incorporan en MEDLINE. Pero la indexación no es sólo la mejor acreditación como revista científica de las que disponemos en la actualidad, sino que garantiza a los autores que sus trabajos serán difundidos en un gran número de países, y reconocidos por una amplísima audiencia de profesionales¹.

Stuarse aquí no ha sido fácil. Ha hecho falta la visión, la dedicación y la confianza de muchas personas que creen en la revista como instrumento de difusión del conocimiento y reflexión. Los miembros del Comité Editorial han ido cambiando a lo largo de más de veinte años, pero el trabajo ha sido similar. Empezaron echando horas en la biblioteca, los editores revisaban los manuscritos en papel en íntima relación con la fotocopidora. Las cosas han ido cambiando, y ahora los manuscritos se almacenan en formato pdf, y la reunión de cierre de la revista tiene lugar simultáneamente en Barcelona y Madrid —sin puente aéreo por medio—. En el camino nos estamos adaptando —editores, revisores y autores— al nuevo gestor editorial o EES (Elsevier Editorial System, disponible desde enero en <http://ees.elsevier/calasis>), una herramienta para mejorar tanto los tiempos de gestión como el proceso editorial. En ese mismo itinerario de mejora continua, se ha producido muy recientemente la incorporación de RCA en ScienceDirect®, el mayor compendio de artículos por suscripción que puede encontrarse en internet y que ofrece a los suscriptores acceso en línea al contenido de más de 1.700 publicaciones científicas, técnicas y biomédicas, divididas en categorías temáticas².

Llega la hora de la celebración, pero también de continuar nuestro camino. La indexación de REVISTA DE CALIDAD ASISTENCIAL no debe ser un objetivo alcanzado, sino el punto de partida para mejorar la calidad de la revista y su utilidad en la asistencia sanitaria. MEDLINE es sólo el primer paso. Debemos intentar que nuestra revista tenga aún mayor presencia internacional y que los trabajos publicados sean referidos en las revistas actualmente incluidas en estas bases de datos.

Entre nuestras asignaturas pendientes está la inclusión de RCA en el Thomson Scientific, que supondrá en un par de años, si todo va como esperamos, nuestro primer factor de impacto bibliográfico oficial en los *Journal Citation Reports*.

Llegados a este punto merece la pena echar la vista atrás y dar las gracias a muchas personas y muchas horas de trabajo: empezando por Carlos Humet, que nos embarcó en

esta historia de la indexación hace ya ¡12 años!, hasta Pedro Parra, con los miembros de las sucesivas Juntas Directivas de SECA que han confiado en nosotros a lo largo de estos últimos años. A los miembros del consejo editorial de la revista, a sus evaluadores y a los autores, por hacer de ésta una realidad. Y al personal de Elsevier Doyma que hace posible que la RCA se materialice.

Desde aquí os animamos a “pinchar” en el enlace cuando recibáis el sumario por correo electrónico, consultar la revista en Science Direct, ¡“rasgar el plástico” cuando os llegue por correo!, remitir manuscritos para su publicación en la revista, utilizar los artículos que publica RCA en vuestro trabajo, difundiendo en vuestros centros, y citar en vuestros manuscritos los artículos que publicamos. Debemos seguir trabajando para conseguir ser un instrumento cada vez más útil y tangible. Las cosas materiales, al final, son más fáciles de obtener que las inmateriales.

Sempre es complicado conseguir retos difíciles —si no, no lo serían tanto—, pero el premio es mucho mayor ya que aquello complejo de obtener tiene mucho mayor valor cuando lo conseguimos. ¡Enhorabuena a todos! Y esperamos que, como casi siempre, lo mejor esté por descubrir.

Bibliografía

1. Callaham M, Wears RL, Weber E. Journal prestige, publication bias, and other characteristics associated with citation of published studies in peer-reviewed journals. *JAMA*. 2002;287:2847-50.
2. Elsevier. Revista de Calidad Asistencial [citado 13 Abr 2009]. Disponible en: http://www.elsevier.com/wps/find/journaldescription.cws_home/718584/description#description